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 1 

SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 2 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 3 

CENTRO FEDERAL DE EDUCAÇÃO TECNOLÓGICA DE MINAS GERAIS 4 
 5 
ATA DA DUCENTÉSIMA QUADRAGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO DO 6 
CONSELHO DE GRADUAÇÃO DO CEFET-MG. Às quatorze horas e onze minutos 7 
do dia vinte e três de agosto de dois mil e vinte e três, reuniu-se 8 

extraordinariamente, sob a presidência da Prof.ª Danielle Marra de Freitas Silva 9 
Azevedo, Diretora de Graduação, o Conselho de Graduação, por meio da 10 
plataforma ConferênciaWeb, da RNP. Participaram os seguintes membros: Prof.ª 11 
Giani David Silva, Diretora Adjunta de Graduação; Prof. Paulo Azevedo Soave, 12 
Prof. Giancarlo Queiroz Pellegrino, Prof.ª Adriana Akemi Okuma, Prof.ª 13 

Rutyele Ribeiro Caldeira Moreira, Prof. Roney Anderson Nascimento de 14 
Aquino e Prof.ª Luciana Alvarenga Santos, membros titulares da área de 15 

Engenharias e Ciências Exatas e da Terra; Prof. Frederico Keizo Odan, Prof. 16 

Elder de Oliveira Rodrigues, Prof.ª Sandra Mara Alves Jorge e Prof.ª Flávia 17 
Augusta Guilherme Gonçalves Rezende, membros suplentes da área de 18 
Engenharias e Ciências Exatas e da Terra; Prof. Reginaldo Braga de Sousa e 19 

Prof. Milney Chasin, membros titulares da área das Ciências Humanas, Sociais 20 
Aplicadas, Linguística, Letras e Artes; Sra. Jussara Biagini e Sr. Leôncio 21 
d’Assumpção de Souza, membros titulares dos servidores técnico-22 

administrativos; Sra. Eloiza Helena Gonçalves Maia, membro suplente dos 23 
servidores técnico-administrativos; Sr. Mateus Mendes de Souza, membro titular 24 

dos discentes; Sr. Christiano de Ávila Barsante, membro suplente dos discentes. 25 
Justificaram ausência: Prof.ª Kecia Aline Marques Ferreira, Prof. Marcelo 26 
Henrique Ribeiro de Almeida, Prof. Ivan José de Santana e Prof. Marcello Rosa 27 

Dumont. No início da reunião, foi registrada a presença de 14 (quatorze) membros, 28 
sendo 10 (dez) titulares e 04 (quatro) suplentes. Verificado o quórum regimental, foi 29 

realizada, pela presidente, a Abertura da 241ª Reunião do Conselho de 30 
Graduação, às quatorze horas e onze minutos. Ao longo da reunião, outros 05 31 

(cinco) membros acessaram a sala, totalizando 19 (dezenove) conselheiros. A 32 

Prof.ª Danielle Marra deu início à reunião realizando a leitura da pauta, a saber: 1. 33 
Aprovação da Ata da 239ª Reunião do CGRAD. 2. Discussão 2.1. Finalização da 34 
discussão da minuta de migração dos alunos para as novas matrizes curriculares. 35 
2.2. Solicitação de pauta do conselheiro Leôncio de Souza acerca dos Trabalhos 36 
de Conclusão de Curso e o Repositório Institucional. 2.3. Minuta de Resolução que 37 

aprova o Regulamento Geral das Atividades Complementares e das Outras 38 
Atividades Complementares dos Cursos de Graduação do CEFET MG. (Portaria 39 
Administrativa DIRGRAD/CEFET-MG nº 11, de 06 de março de 2023). 3. Informes. 40 
Sem nenhuma sugestão de alteração, a pauta da reunião foi aprovada com 11 41 
(onze) votos favoráveis. 1. Aprovação da Ata da 239ª Reunião do CGRAD. A 42 

Prof.ª Danielle Marra disse que a Prof.ª Kecia Aline enviou um e-mail para a 43 
DIRGRAD justificando sua ausência na reunião e sugerindo uma alteração no texto 44 

da ata, texto este que foi exposto para os conselheiros. No corpo do e-mail, também 45 
foi comentado pela profa. Kecia Aline a falta de falas importantes nos registros das 46 
atas, dizendo ser necessário haver o mínimo de reflexo das discussões das 47 
reuniões nas atas. A Prof.ª Danielle Marra relembrou que na 219ª Reunião do 48 
CGRAD, de 13 de julho de 2022, foi discutido e definido que, caso algum 49 
conselheiro desejasse que sua fala constasse em ata, enviasse o texto no momento 50 
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da reunião. Isso se deu, considerando, principalmente, a dificuldade em se definir 51 

qual fala é ou não importante uma vez que há liberdade para que todos os 52 
conselheiros se posicionem. Feitas essas observações, a Prof. Danielle Marra 53 

apresentou a ata, página por página. Algumas considerações ortográficas foram 54 
sugeridas, além da sugestão da Prof.ª Kecia Aline de alteração de um trecho do 55 
texto, e a ata foi aprovada com 10 (dez) votos favoráveis e 01 (uma) abstenção. 56 
2.1. Finalização da discussão da minuta de migração dos alunos para as 57 
novas matrizes curriculares. Ao apresentar a minuta, a Prof.ª Danielle Marra 58 

disse que no 2° artigo já estavam aprovados os incisos I, II e III e o parágrafo 1° do 59 
inciso IV. A presidente disse que esteve pensando nas considerações dos 60 
conselheiros sob a preocupação da situação dos alunos que estiverem entre 40 e 61 
80% da carga horária total de disciplinas cumpridas. Sendo assim, sugeriu uma 62 
modificação na redação do inciso III, embora já aprovado. Os conselheiros se 63 

posicionaram a favor da redação que já estava na minuta, deixando o inciso tal 64 
como já estava. Os conselheiros ainda sugeriram retirar o verbo do futuro nos três 65 

incisos do 2° artigo da redação. O Prof. Reginaldo Braga disse que foi observado 66 

em outros documentos que não se usa o tempo verbal, uma vez que não se sabe 67 
quanto tempo isso será usado. O professor também questionou como ficará a 68 
questão dos alunos que trancarem os cursos e, nesse sentido, a presidente do 69 

CGRAD explicou que isso ficará a cargo do colegiado decidir. O Prof. Giancarlo 70 
Queiroz questionou se a atuação do colegiado com relação aos alunos que 71 
estiverem entre 40 e 80% de carga horária concluída seria individual ou coletiva. O 72 

professor também disse que textos dos incisos não incluíam os alunos que 73 
cumpriram 40% da carga horária total de disciplinas. A Prof.ª Giani David explicou 74 

que, provavelmente, o colegiado vai estabelecer critérios gerais para a migração. 75 
Respondendo a segunda questão que o professor expôs, a Prof.ª Danielle Marra 76 
sugeriu modificar o inciso II, acrescentando “até” antes de “40%”. A presidente 77 

ainda sugeriu acrescentar um inciso explicando que o colegiado pode estabelecer 78 

os percentuais de migração por meio de uma deliberação. O Prof. Paulo Soave 79 
sugeriu uma mudança na organização do texto, dizendo que a partir de 40% da 80 
carga horária estava subentendido que a migração seria facultativa. Ainda sobre 81 

essa questão, o Prof. Giancarlo Queiroz sugeriu que fosse explicado em outro 82 

inciso, como ficaria a situação dos alunos caso o colegiado decidisse por não 83 
estabelecer nenhum outro limite para a migração além do que já está na minuta. O 84 
Prof. Frederico Keizo disse que era preciso definir o prazo para o estudante migrar 85 
e ainda acrescentar como anexo o modelo de declaração a ser assinada pelos 86 
estudantes. Os conselheiros se preocuparam também em explicitar na minuta o 87 

prazo para que a migração ocorra, sendo sugerido pelo Prof. Roney Anderson 88 
que esse prazo fosse até o fim deste semestre. Dito isso, foram feitas as 89 
modificações sugeridas na redação do texto e estas foram aprovadas com 09 90 
(nove) votos favoráveis, 01 (um) voto contrário e 02 (duas) abstenções. A Prof.ª 91 
Danielle Marra deu continuidade à apresentação e discussão da minuta, definindo 92 

as disposições transitórias. O Prof. Paulo Soave disse que, para os alunos que 93 
migrarão obrigatoriamente, o prazo para essa migração pode ser dezembro de 94 

2023, porém, para aqueles alunos que forem migrar por vontade própria o prazo 95 
poderia ser final do 1° semestre de 2024, assim os alunos conseguirão ter tempo 96 
hábil para entender o processo e receberem as orientações sobre ele. Vistas as 97 
propostas dos conselheiros e a dificuldade na construção da redação, a presidente 98 
suspendeu este ponto para que o tempo de reunião fosse aproveitado enquanto a 99 
redação estava sendo construída. 2.2. Solicitação de pauta do conselheiro 100 
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Leôncio de Souza acerca dos Trabalhos de Conclusão de Curso e o 101 

Repositório Institucional. A Prof.ª Danielle Marra apresentou o documento 102 
enviado pelo Sr. Leôncio de Souza no momento da solicitação de inclusão de pauta. 103 

A presidente passou a palavra para o conselheiro. O Sr. Leôncio de Souza iniciou 104 
sua fala explicando que é preciso entender que não havia repositório adicional na 105 
instituição, mas agora passaremos a ter, sendo assim, as monografias dos alunos 106 
serão disponibilizadas na página do curso. Além disso, os trabalhos feitos não 107 
possuem padronização. O CGRAD, há algum tempo, decidiu que o TTC não seria 108 

necessariamente uma monografia, porém, quando ele for considerado uma 109 
monografia é preciso que exista uma norma a ser seguida. O conselheiro disse que 110 
se for seguir a ABNT é preciso que seja exarado algum documento que 111 
regulamente isso. O conselheiro também explicou que, na pós-graduação, foram 112 
padronizadas as páginas iniciais da monografia, como a capa e a folha de rosto. 113 

Até certo ponto, as padronizações foram feitas de acordo com a ABNT para que os 114 
PPCs pudessem ser divulgados na página do curso. Porém, na graduação isso não 115 

acontece. Sendo assim, o conselheiro solicitou que o pleno construísse um 116 

documento que regulamentasse a política geral do repositório e que fosse solicitado 117 
ao aluno assinar um termo cedendo os direitos autorais ao CEFET. A Prof.ª 118 
Danielle Marra sugeriu como composição da comissão os seguintes membros: Sr. 119 

Leôncio de Souza (presidente), Prof. Ivan Santana (convite); Sr. Wagner Moreira 120 
(convite) e um membro do registro (convite), com prazo de 45 dias para conclusão. 121 
A comissão foi aprovada com 10 (dez) votos favoráveis. 2.1. Finalização da 122 

discussão da minuta de migração dos alunos para as novas matrizes 123 
curriculares. A Prof.ª Danielle Marra retomou o ponto que havia sido suspendido 124 

anteriormente. A Prof. Giani David expôs a redação que havia sido construída 125 
constando as disposições transitórias da migração. Foi sugerido, pelo Prof. 126 
Reginaldo Braga, colocar as datas desta transição no calendário escolar. As 127 

sugestões de redações foram aprovadas com 09 (nove) votos favoráveis e 03 (três) 128 

abstenções, finalizando assim, a minuta de migração para a nova matriz curricular. 129 
2.3. Minuta de Resolução que aprova o Regulamento Geral das Atividades 130 
Complementares e das Outras Atividades Complementares dos Cursos de 131 

Graduação do CEFET MG. A Prof.ª Danielle Marra agradeceu à comissão pelo 132 

trabalho e lembrou que o presidente da comissão, Prof. Ivan Santana, justificou sua 133 
ausência e solicitou que o Prof. Frederico Keizo apresentasse o trabalho.  A Prof.ª 134 
Danielle Marra lembrou que na Resolução do CEPE 24/08 continha as diretrizes 135 
dos cursos de graduação. Esta resolução foi revogada pela Resolução CEPE 18/22 136 
a qual permanece em vigência. A Resolução CEPE 24/08, que tratava das 137 

diretrizes, continha a definição de o que eram as atividades complementares e 138 
quais eram os tipos de atividades complementares, deixando uma brecha para que 139 
o CGRAD pudesse estabelecer as outras atividades complementares. Em um 140 
determinado momento, a Resolução CEPE 39/10 modificou a Resolução CEPE 141 
24/08 no que dizia respeito às atividades complementares. Após essa resolução, 142 

foi exarada pelo CGRAD uma resolução que definia as outras atividades 143 
complementares, ampliando a Resolução CEPE 39/10. Feito isso, as resoluções 144 

que tratavam dessas outras atividades complementares foram consolidadas, 145 
formando a Resolução CGRAD 10/22. Quando a Resolução CEPE 18/22 foi 146 
publicada, dentre as resoluções que ela revogou, estava a resolução 39/10, a qual 147 
estabelecia as atividades complementares. Diante disso, foi acordado com o CEPE 148 
que uma revisão do regulamento das outras atividades complementares seria feita 149 
e acrescentaria a definição das atividades complementares nessa mesma 150 
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resolução. A Prof.ª Danielle Marra explicou que uma comissão foi montada para 151 

compilar os dois instrumentos normativos, o que definia as atividades 152 
complementares e o que definia as outras atividades complementares, e atualizá-153 

los. A partir disso, seria solicitado ao CEPE que a regulamentação/normatização 154 
das atividades complementares ficasse a cargo do Conselho de Graduação. Dito 155 
isso, a presidente propôs apresentar a minuta artigo por artigo, visto que o 156 
documento foi enviado com antecedência aos conselheiros. A Prof.ª Danielle 157 
Marra passou a palavra para o representante da comissão expressar a visão desta 158 

aos conselheiros. O Prof. Frederico Keizo reforçou o que a presidente do conselho 159 
já havia dito. O Prof. Roney Anderson sugeriu que a resolução tivesse uma 160 
definição geral das atividades e que fosse anexada uma tabela com as atividades 161 
que forem surgindo ao longo do tempo, não distinguindo as atividades como mais 162 
ou menos importantes. O professor também disse que a nomenclatura da resolução 163 

fosse apenas “Atividades Complementares”, considerando a definição de 164 
atividades complementares que estava descrita no corpo da minuta. O Prof. 165 

Federico Keizo, presidente da comissão, disse que é uma proposta interessante e 166 

que pode ser votada antes dos destaques. A Prof.ª Danielle Marra abriu as 167 
inscrições para ouvir o que os conselheiros pensavam a respeito. Sem 168 
considerações por parte dos conselheiros, a Prof.ª Danielle Marra sugeriu 169 

suspender a discussão do ponto e solicitou que o representante da comissão 170 
levasse a demanda para ser discutida com a comissão. Dito isso, a presidente fez 171 
dois encaminhamentos. O primeiro foi sobre solicitar ao CEPE que o regulamento 172 

das atividades complementares ficasse a cargo do CGRAD, sendo aprovado com 173 
08 (oito) votos favoráveis. O segundo encaminhamento foi para confirmar se a 174 

minuta voltaria para a comissão discutir as sugestões ou se essa discussão seria 175 
feita no CGRAD mesmo. Sendo a primeira opção escolhida com 06 (seis) votos 176 
favoráveis e a segunda opção com 02 (dois) votos favoráveis. 3. Informes. A Prof.ª 177 

Danielle Marra informou que há dois cursos para serem reconhecidos pelo MEC, 178 

Engenharia Metalúrgica, Campus Timóteo e Engenharia de Computação, Campus 179 
Divinópolis. Dessa forma, o único curso sem previsão de reconhecimento é o curso 180 
em Design de Moda, Campus Divinópolis. Por fim, a presidente disse que a Prof.ª 181 

Kecia Aline questionou sobre o orçamento da instituição, mas que essa informação 182 

não é do conhecimento da DIRGRAD. As bolsas de monitorias da graduação foram 183 
suspensas mediante comunicação da Diretoria Geral, solicitando que as novas 184 
entradas de bolsistas fossem temporariamente suspensas. Os bolsistas PET 185 
continuam recebendo, visto que se trata de uma seleção anual, bem com os auxílios 186 
discentes têm sido pagos, por demandarem recursos menores. Para os alunos que 187 

quiserem ser monitores com o intuito de contabilizar horas de atividades 188 
complementares é possível fazer a monitoria voluntária. A presidente explicou que 189 
a justificativa é que o orçamento desse ano, mesmo com o reajuste, não foi 190 
suficiente para cobrir os gastos devido ao aumento dos custos. Sem mais 191 
comentários, a Prof.ª Danielle Marra agradeceu aos conselheiros e encerrou a 192 

reunião, às dezessete horas e trinta e sete minutos, e eu, Gustavo Paiva Cruz, 193 
lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada pela presidente e 194 

demais conselheiros presentes na reunião.   195 
 196 
Prof.ª Danielle Marra de Freitas Silva Azevedo  197 
Diretora de Graduação 198 
 199 
Prof.ª Giani David Silva 200 
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Diretora Adjunta de Graduação 201 

 202 
Prof. Paulo Azevedo Soave  203 

Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 204 
 205 
Prof. Giancarlo Queiroz Pellegrino  206 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 207 
 208 

Prof.ª Adriana Akemi Okuma  209 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 210 
 211 
Prof.ª Rutyele Ribeiro Caldeira Moreira  212 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 213 

 214 
Prof. Roney Anderson Nascimento de Aquino  215 

Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 216 

 217 
Prof.ª Luciana Alvarenga Santos  218 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 219 

 220 
Prof. Frederico Keizo Odan  221 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 222 

 223 
Prof. Elder de Oliveira Rodrigues  224 

Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 225 
 226 
Prof.ª Sandra Mara Alves Jorge  227 

Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 228 

 229 
Prof.ª Flávia Augusta Guilherme Gonçalves Rezende  230 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 231 

 232 

Prof. Reginaldo Braga de Sousa  233 
Membro titular da área das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, 234 
Letras e Artes 235 
 236 
Prof. Milney Chasin  237 

Membro titular da área das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, 238 
Letras e Artes 239 
 240 
Sra. Jussara Biagini  241 
Membro titular dos servidores técnico-administrativos 242 

 243 
Sr. Leôncio d’Assumpção de Souza  244 

Membro titular dos servidores técnico-administrativos 245 
 246 
Sra. Eloiza Helena Gonçalves Maia  247 
Membro suplente dos servidores técnico-administrativos 248 
 249 
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Sr. Mateus Mendes de Souza  250 

Membro titular dos discentes 251 
 252 

Sr. Christiano de Ávila Barsante  253 
Membro suplente dos discentes 254 


